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Nombre de personnes présentes : 8 
 
  
 THEMES PROPOSES : 
 

- La confiance 
- Y a-t-il une limite à la démocratie ? 
- Faut-il avoir peur de l’échec ? 

 
Thème retenu :                      Faut-il avoir peur de l’échec ? 
     
 
Points principaux évoqués : 
 

- Le concept d’échec est différent selon les pays : en France on relèvera la faute, l’échec (il est 
plus facile de condamner une faute plutôt que de féliciter un exploit), alors qu’aux USA 
l’important c’est de faire quelque chose et même de tirer profit d‘un échec 

- Dans certaines écoles (Montessori, Ecole alsacienne) on fait confiance aux enfants : ils sont 
partie prenante et assument ainsi les échecs éventuels 

- Dans le sport, l’échec peut être ressenti durement, surtout s’il y a compétition. A noter que dans 
les sports individuels (alpinisme…) l’échec n’est pas ressenti de la même façon : le dépassement 
de soi peut prévaloir 

- Pour qu’il y ait échec, il faut qu’il y ait confrontation 
- La confiance en soi peut amener à avoir moins peur de l’échec, celui-ci étant envisagé comme 

moins probable. Lorsqu’on est jeune on a plutôt moins peur de l’échec. 
- Les échecs rendent plus forts : ils peuvent servir de leçon vers la réussite (réflexion sur les 

manques, changement de stratégie…) 
- La vie est pleine de risques choisis ou subis qui peuvent conduire à l’échec (lors de la prise de 

risques faire appel à la prudence, à l’expérience, à l’anticipation) 
- Dans certaines professions, notamment médicales, l’échec est ressenti comme une faute grave  

(prise de conscience du bénéfice/risque) 
- Le voyage vers d’autres planètes est, pour l’instant, voué à l’échec. Le seul voyage réussi est 

celui de la pose d’un module sur la surface du satellite de la terre, la lune, le 20.07.1969 
- L’aide des autres (stratégie) peut aider à minorer les échecs. « Il n’y a pas de général sans 

armée » 
- Il ne faut pas s’arrêter au premier échec. Il faut savoir apprivoiser l’échec. 
- Les échecs amoureux sont souvent vécus douloureusement. Issus de plusieurs facteurs : 

routine, maladresse, rencontre d’une autre personne, plus de lien avec l’autre, projet trop 
ambitieux.  A remarquer que dans certains pays (Afrique, Asie) le modèle conjugal n’est pas le 
même : une tierce personne peut faire partie du couple 

- Dans certains pays (et parfois même en Europe) le sexe d’un enfant, si différent de celui attendu, 
peut être ressenti comme un échec. Il en est de même pour un enfant handicapé. 

- Les animaux eux-mêmes connaissent les échecs (prise de pouvoir chez les singes, les loups) 
 

Citation : La peur de l’échec enterre la réussite (Robert Sabatier) 


